



REVISTA DE INTERESES MATERIALES CIENCIAS Y LITERATURA.

SE PUBLICA LOS DIAS 1.º, 10 Y 20 DE CADA MES.

DIRECTOR.
D. ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Plaza Mayor núm. 6.

ADMINISTRADOR.
D. FRANCISCO GIMENEZ.

COMUNICADOS Y ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

ADVERTENCIA.

Ausente por algunos días el Sr. Director de la PROPAGANDA y habiéndose encargado interinamente de la direccion del periodico el Sr. Ivañez Gil lo participamos á nuestros corresponsales y favorecedores para que la correspondencia que con los asuntos del periodico se relacione le sea dirigida á dicho Sr. con el fin de evitar confusiones en la buena marcha de su administracion.



SEMANA SANTA.

En ella, la Iglesia está sumida en el llanto; las cruces, las imágenes y los cuadros están cubiertos con morados crespones. Los ministros del altar, solo usan ornamentos fúnebres, como doble representación de la sangre y de la muerte; del Oriente al Occidente todo denota el duelo público. La prensa periódica da treguas también al hervidero de pasiones que bullen en la vida política, y consagra sus columnas á recordar la tremenda catástrofe del Calvario. ¡El Calvario! nada hay más triste que este lugar del deicidio; la desolación ha puesto en él su trono; la naturaleza está allí como muerta.

Hace mil ochocientos años que en lo más empinado de aquel monte se consumó un drama sangriento. Un hombre inocente, deshecho a azotes, surcadas sus carnes, despedazada la espalda y el pecho, lastimado y acardenalado el rostro, herido en sus brazos y taladrados sus huesos yace pendiente de una cruz ignominiosa; parece el símbolo del escándalo y la locura. En torno del feral pátibulo de la cruz se agolpa un pueblo de feroces instintos; lleno de ira saluda con denuestos y abominables maldiciones al pobre ajusticiado. Allí, al pié de la cruz, aparece también una mujer pálida y fria como la estatua del dolor. Es

la madre del reo: el sentenciado cuenta los momentos para morir; ya corre por su amorado semblante el último sudor frío, hermano del horror, que precede á la muerte; ya el hielo ha ido invadiendo su cuerpo, quedandose solo en el corazón y como en un sagrario el último calor de la vida: ya los ojos se han retirado hácia lo más hondo de sus órbitas; la entreabierta boca trabajosamente puede recogerse para dar paso al desfallecido suspiro; la palidez le sirve de anticipada mortaja y la última lágrima rueda imperceptible diciendo el último adiós á la vida. La muerte creyó que ya podía llegar y herir..... preparase para dar su último abance..... estiendo su mano descarnada..... y cuando va á decir, como dice á todos..... ven..... esa palabra no puede salir de sus labios, y..... aterrada, confusa y sin acción, se detiene junto al mismo Dios.

¡Qué espectáculo entonces el de aquella lúgubre y espantable montaña! En expresion de la Sabiduria, un inmenso sudario de tinieblas ciñón en aquella hora como negro crespon al universo. El sol y la luna detenidos en sus tiendas, perdiéron sus esplendentes rayos; inmensas moles de granito chocando entre sí con estridente fragor y como si despertaran de un sueño horrible, rujieron, buscando en el espacio un sitio para lanzarse hechas pedazos, ó en el abismo un rincón para esconderse; todo el Calvario se conmovió como inmensa mole, que, falta de aplomo y rotos sus estribos, trata de hundirse para no presenciar el fin del principio. ¿Y cómo no? si se acababa de consumir la obra de la iniquidad más fiera, y de la caridad más incomprensible. Una y otra habían llegado á lo sumo; ya no podían ir más allá, porque no hay mas allá, de que el hombre haga morir á un

Dios, y un Dios quiera dejarse matar por el hombre. ¡Incomprensible, tremendo misterio!

Desde aquel punto y por modo prodigioso, la doctrina de la victima sacrosanta, se estiende por toda la periferia del mundo; contra ella no hay distancias, ni latitudes, ni cordilleras, ni nacionalidades, ni climas ardientes. Doce pescadores humildes, delegados del angusto reo, se reparten el universo y el triunfo de la fé, se hace sentir donde quiera que el hombre levantó un palacio, una casa, una choza. Los viajes de los apóstoles, más que una historia, son una magnífica epopeya de ese acontecimiento. Ahí tenéis á San Juan Evangelista; que os habla de siete Iglesias del Asia, á San Pablo que escribe catorce cartas á diferentes Iglesias en que la fé ha ganado terreno; á San Pedro que ya se hace oír en Antioquia; ahí están los hechos Apostolicos, que os hablan, de Etiopia y Atenas: ahí..... pero, esperad un poco; que ya no cabe en aquel recinto la voz del Evangelio. Vedla cruzar el Eufrates; pasar el Rin y saludar la Sicilia y gran parte de la India, vedla derramarse con gloriosa rapidez por Inglaterra, la Siberia, la Germania, tocando en las playas del Septentrion, pasando el Cabo con Vasco de Gama, bajando á la América con Colon, penetrando en la Oceanía y ¿dónde no se la ha visto ya?

Todas las nacionalidades, la vieron saludar sus fronteras, derramarse por sus cortes, sentar su planta en sus ciudades, hacerse querer en sus pueblos y aldeas, descender á sus llanuras, presentarse en sus desiertos, atravesar sus mares, bogar en sus ríos, levantar templos en todas partes, sobre las mismas ruinas de las pagodas, de las mezquitas y de los templos de los ídolos: y esto, sin que naciones tan pujantes

como las de Europa, tan rudas como las del Africa, tan viejas y peligrosas como las del Asia, tan sangrientas como las de América y tan desconocidas como las de Oceanía, tuviesen ni ejércitos, ni barreras, ni alfanges, ni espadas, ni fuerza alguna tan pujante que detuviera sus pasos.

Un enemigo que desvarató siempre lo más poderoso de los conquistadores, fué el clima.

El clima, padre del hielo polar y de las nieves, padre de las auras suaves en otra latitud y de los abrasadores rayos en otra; el clima se opuso á unos y otros y les dijo: «no pasaréis de aquí, ó moriréis todos.» Pues bien; eso que ha detenido á los guerreros y capitanes más esforzados; eso que puso espanto á sus ejércitos y los entregó maniatados á sus adversarios, no ha sido obstáculo para la doctrina del Mártir del Calvario, que ha resonado en todas las latitudes, en todos los climas y donde quiera que se halló un pueblo habitado por el hombre.

Representaos sinó esas eminencias de montañas artísticamente dispuestas para formar fronteras, que nadie atraviesa sin gran esfuerzo; aquí arenales ardientes; allí llanuras sin fin, pantanos, islas perdidas en los mares y como engastadas en su mismo corazón; el sol es el único que sabe su ruta, la luz es quien los atraviesa; eso no obstante, el ardiente clima del Africa conoce á los misioneros de la fé, salidos de lo más benigno de Europa; está admiró asimismo, misioneros que arribaron á sus playas desde los arenales del Asia; América fué Colon; Hernan-Cortés á Veracruz y Cuba; los polos en su parte habitada han visto reunidos bajo cuevas de hielo á europeos del Medio-dia, y los oasis del Africa son visitados por hijos de países harto castigados del Septentrion, y ¿qué les lleva allí? La fé.

Diez y nueve siglos ván pasados desde la catástrofe del Gólgota; y nosotros y los que nos sigan, ninguno podrá ahogar la voz de la doctrina del Crucificado. En la ignominiosa cruz del Calvario, está la luz de la vida y el bien y la regeneración del humano linaje.

Inclinemos, pues, las frentes y adoremos allí al Redentor del mundo.

LA MURMURACIÓN.

¡Maldita sea!

¡Cuántos disgustos ocasiona!
¡Cuántos sin sabores cuesta!

Ella es, ya lo hemos dicho en otra ocasión, la hija primogénita de la envidia, el centinela avanzado de la calumnia.

Su asquerosa baba destila su ponzoña en todas partes; en la corte, en las pequeñas poblaciones y en las aldeas.

Sin embargo, en los pueblos medios, es donde con más fuerza tiene establecido su trono de cieno.

En ellos se murmura de los trajes, de las costumbres, de los ademanes, del modo de hablar, hasta de la virtud.

Estudiando el carácter de muchos murmuradores de ambos sexos que por desgracia conocemos, hemos sacado esta consecuencia, la murmuración está en razón directa de las faltas y defectos del murmurador.

Muchas consideraciones se nos ocurren y muchos males podríamos enumerar acarreados por la murmuración, pero renunciemos a ello, para insertar un solo ejemplo que con el gracejo de costumbre inserta nuestro apreciable colega el *Mosquito*.

En un artículo titulado la *murmuración* dice así el ilustrado periódico *Barcelonés*.

«No es una novedad lo que voy a referiros; es, por el contrario, lo que pasa tanto en pequeñas aldeas, como en populosas capitales. La murmuración es una cualidad innata en algunos hombres y en la generalidad de las mujeres.

Yo no puedo explicarme de que proviene ese afán de criticar las costumbres, miradas y ademanes del prójimo, ridiculizándole ó despellejándole, como vulgarmente se dice; no comprendo porque, medio mundo se ha de constituir en injusto censor del otro medio.

Escuchad el caso que le acaeció á un amigo mío.

Era el tal un modesto empleado de lo más modesto y laborioso que he conocido; joven y soltero, llegó á enamorarse de una virtuosa joven huérfana de padre el cual murió, siendo capitán en la última guerra civil.

Inútil es decir que desde el momento en que el enamorado galán empezó á manifestar sus opiniones respecto á la niña llamó sobre sí la atención de todo el vecindario.

El portero de la casa le miraba con aire socarrón.

Una solterona que habitaba el piso principal y que había aventurado algunos pensamientos para el

porvenir del joven empleado, plegaba los labios con desprecio cada vez que lo veía.

Y hasta la mujer del zapatero de enfrente en unión con la del portero, entonaban cantares alusivos cada vez que mi amigo entraba ó salía de casa.

Una vez pude escuchar oculto, cierta conversacion sostenida en el portal mayor por parte de aquel vecindario murmurador.

—Allí está el mono—dijo una.—

¡Vaya un tipo!—replicó otro.—

—Y que amelonado está, parece que no vé más que por los ojos de la muñeca

—Lo que está es muy mal educado—dijo terciando en el debate la soltera rancia—el otro día me encontré en la escalera y el grandísimo fátuo no se quitó el sombrero para saludarme y ¿que se habrá figurado que vale este mejete, roedor del presupuesto, que debe tener más hambre que un maestro de escuela?

—Debe ser un perdido, tiene cara de borracho.

—Nunca falta un roto para un descosido, porque si bien vamos á mirar, la niña...

—Oh la niña!—dijo bajando más la voz la vestal forzosa— á mi no me gusta murmurar, pero he visto cosas...

—Cuenta V., cuenta V.—dijeron todos en coro.

—Pues nada, ya he dicho que no me gusta murmurar ni meterme en vidas ajenas, pero muchas veces por casualidad se observa...

Todos se estrecharon contra la solterona para no perder ni una sílaba de lo que esta dijese.

—Pues, sabrán ustedes que el administrador de la casa cuando vino á cobrar el mes pasado, se estuvo en el cuarto de la viuda treinta y cinco minutos y medio.

¡Qué barbaridad!

Y con mucha frecuencia suele venir de visita un señor viejo y feo, que dicen que es apoderado de pasivas ó cosas por el estilo.

—Vamos: sí, se apoderará de...

—Claro: otra más, hace unos días que vino un capitán, también viejo, estuvo mucho tiempo, no siendo eso lo peor, sino que tengo casi la completa seguridad de que la madre no estaba en casa.

—¡Qué horror!...

—¡Qué desvergüenza!...

—Mañana mismo doy parte al dueño de la casa.

Y sabe Dios lo que habrían dicho más, si yo no me hubiera presentado en el sitio de reunion con ánimo resuelto de abofetear á aquellos miserables calumniadores.

Al verme, cada uno se marchó por su lado.

Y yo me marché también, huyendo de la emponzoñada atmósfera que allí se respiraba.

Una hora despues; era voz general en la calle que el administrador cada vez que iba á cobrar la renta se estaba cinco horas y media en el cuarto de la viuda, y que visitaban la casa, cuando aquella estaba fuera, seis viejos feos y ocho capitanes.

¡No se puede pedir mayor cinismo.

¡Maldita murmuración!
Ella fué la causa de que mi pobre amigo renunciara a casarse con una joven que hubiera hecho su felicidad.

Ella es motivo de todas las desavenencias y conflictos que alteran la paz de las familias.

Por eso nunca me cansaré de repetir que aborrezco con todá mi alma á los que...

—Pero hombre, no;—me dice un amigo que observándome está—¿no ves que tu mismo te condenas? Estás murmurando de... los murmuradores.»

Tomás Camacho.



DE TODO UN POCO.

El Avisador Numantino, ha introducido una mejora en su publicacion. Se propone publicar suplementos endias indeterminados, para tener al corriente á sus lectores de las noticias y anuncios que tengan algun interés del momento. Nos parece perfectamente.

De su primer suplemento tomamos la siguiente noticia que como todas las que con el ferro carril se relacionan suponemos será del agrado de algunos lectores. Dice así:

FERRO-CARRIL TRASVERSAL.

En el número del domingo dábamos noticia de la inauguracion de la linea de Ariza con relacion á nuestro colega *El Norte de Castilla*. Hoy podemos decir que nada ha vuelto a manifestarse sobre la continuacion de los trabajos empezados, ó mejor dicho inaugurados, lo cual nos prueba claramente que por el momento al menos se ha suspendido su continuacion contra lo que debiera suceder.

Si á esto se agrega el que segun nuestras noticias el proyecto por Soria gana terreno en la opinion pública, así como en el oficial y financiero, se verá con cuanta razon y motivo decíamos que á pesar de todo «la Capital de esta provincia ni puede ni debe renunciar al cumplimiento de sus legítimas aspiraciones, que al fin y al cabo vendrán á sobreponerse al triunfo pasajero de otros intereses.»

En corroporacion á lo que dejamos consignado, podemos adelantat hoy que el Sr. Ministro de Fomento dando una prueba de rectitud y justificacion, se dirigirá muy en breve á los Gobernadores de las provincias interesadas para saber los recursos que pueden destinarse á la construccion de la via de Valladolid á Calatayud por Soria, cuya subasta no se hará esperar mucho tiempo.

—Otro día podremos ser más explícitos y concretos.

Es completamente falso que nuestro Director sea partidario de la linea de Valladolid á Ariza, como por algunos se dice.

El que haya propalado semejante noticia, es un embustero. El Sr. Escribano, conociendo perfectamente el terreno que pisa, créese conseguirá más siendo prudente en estas cuestiones, que no con alborotar y hacer manifestaciones, que muchas veces, por parte de algunos, no son desinteresadas, Conste así.

Hace pocos días tubieron una reunion los Sres. Canalejas, Marqués de Cayo del Rey, Tutor y Pinedo, para tratar del ferro-carril trasversal que ha de pasar por esta provincia.

Dichos representantes estuvieron en un todo conformes, adoptando varios acuerdos por unanimidad.

Agudas piedras, hoyos profundos, charcos cenagosos; he aquí las flores que esmaltan y embellecen á la calle de Pío. Es su pavimento como precioso

pebetero, cuyos efluvios embalsaman la atmósfera. Y todo, porque el Municipio se ha propuesto convertir las calles en jardines.

Por lo mismo, sin duda, las ventanas y balcones vomitan á todas horas aguas inmundas. Es el abono para que fructifique la tierra de las calles. Y el Municipio, naturalmente, lo vé con ojos serenos.

Pues, y la calle de San Pedro. Es una charca de ranas. El líquido elemento ha tomado allí posesión y las aguas se ofrecen pútridas é inmundas cual si fuera un estercolero. Y no es esto solo; porque para el colmo de felicidad, han dado en salir á la superficie las inmundicias de la alcantarilla protestando de que se las tenga encerrados entre las tinieblas Y hacen bien; que por algo vivimos en el siglo de las luces.

Acompañado por nuestro Director ha tenido el Sr. Marqués de Cayo del Rey una entrevista con el Sr. Ministro de Fomento á fin de que se incluya la carretera de San Leonardo al Burgo, en el plan general del Estado.

El Sr. Ministro ofreció hacer cuanto estuviera de su parte, porque se ejecutara dicha obra que es tan necesaria.

Segun ha manifestado el Sr. Ministro de Fomento, en su concepto, no habrá empresa que haga el ferro-carril trasversal sin subvencion.

Una anciana de 75 años que tiene su residencia habitual en la Ciudad de Osma presenta el caso raro de la repoblacion de sus encias, hace tiempo des pobladas.

Le han salido los dos caninos superiores. Los medicos pronostican reservadamente sobre este caso, porque como la época del calor adelanta y por otra parte la *criatura está destetada*, son circunstancias que no favorecen á la denticion.

El día 13, en las primeras horas de la mañana, pereció ahogada en el Duero, cerca del sitio que llaman los lavaderos, en Soria, la esposa de Manuel Ruiz de oficio botero en dicha Ciudad.

Ignóranse los móviles que le han impulsado para tomar tan lamentable resolucion.

El cadáver fué estraído al poco tiempo. Es esperado en Madrid D. Antonio Marqués, concesionario de la linea de Valladolid á Ariza.

Todas las personas, residentes en Madrid, interesadas en la construccion del ferro-carril de Valladolid á Calatayud, han acordado tener una reunion semanal con objeto de comunicarse sus impresiones respecto á dicho asunto.

Se ha tratado por algunos Sorianos, de fundar en Madrid, un centro de reunion para los hijos de esta provincia. La idea no ha encontrado aceptacion, por ser casi irrealizable.

Pregunto. ¿Se decía en el bando de buen gobierno algo, sobre mesas, y tente-mozos, en lo que respecta á su conduccion por los portales de la Villa con grave riesgo de los transeuntes?

Respondo. Si señor.
¿Se cumple?
Ni por pienso.
¿Se mandaron poner bozales á los perros con motivo del paso por esta Villa de uno atacado de hidrofobia?

Si señor.
¿Cuánto duró la obediencia de este mandato?

Algunas horas.
¿Y porqué tan poco tiempo?

Eso no me lo preguntéis á mi aunque lo comprendo.

Dependientes tiene el ayuntamiento que os sabrán responder.

Ha regresado despues de una larga ausencia el Sr. D. Eustaquio Mata, registrador de la propiedad de esta villa.

¡Pobre provincia de Soria! Ella ha contribuido hahacer todas las obras públicas de las demás de España, y ahora cuando se trata de hacer algo en su favor, se piden subvenciones y sacrificios á los pueblos, esquilados y pobres por el abandono á que estan condenados.

¡Desgraciado país.

Ha sido desestimado por el Sr. Ministro de Fomento el informe del Negociado que pedia volviera el expediente del ferro-carril de Valladolid á Calatayud, á ser informado por las diputaciones de las cuatro provincias interesadas. El Sr. Ministro ha dotermnado no era necesario tal acuerdo, por tener dado dichas diputaciones informe favorable á dicho ferro-carril.

Oiga V. Sr. Comisario; ¿ha visitado V. un estanque que se señorea en el camino de Barcebalejo? pues lleguese allí su merced; porque es una bendición de Dios oír las horribles blasfemias de los carreteros cuando ven sus carros encharcados hasta los ejes. ¡Por el galon de la gorra! Sr. Comisario; que no es el Burgo un villorio de mala muerte.

Se está trabajando activamente en el arreglo de la procesión del Viernes Santo que tanta concurrencia atrajo el año pasado.

Segun vuestras noticias, este año, entran á formar parte del cortejo de la procesión, nuevos pasos que han de acrecentar el imponente y magestuoso aspecto de la fiesta. Y por cierto, que todo ello, nos complace sobre manera porque es una obra la de la procesión que por su índole y naturaleza, está llamada, indudablemente, á hacer mucho bien á esta localidad.

Segun es grande el celo y actividad que se despliega en este punto, sospechamos que, el concurso, en esta semana, vá á esceder con creces, al extraordinario del año pasado.

Señor inspector, cuando los mozos canten, alboroten, ó infrinjan de cualquier modo las leyes de policía urbana, se les reprende con energía, ó se les aplica el correctivo correspondiente.

No vé V. que intimidarles con aquello de *caspitina, caramba* etc. es lo mismo que *amenazar á un leon con un mal palo*.

Carácter carácter Sr. inspector.

Con el titulo de casamiento raro dice el periódico de Nueva York «Las Novedades», en Francfort, uno de los arrabales de Filadelfia, se casó el 11, R.R. Moffit con la señorita Leona Hernandez. Ambos se exhiben en un museo de curiosidades. El novio tiene la piel llena de figuras picadas con tintas indelebles; la novia, española segun rezan los carteles, ostenta una magnífica barba cerrada que haría el honor á un cabo de gastadores. Sirvió de padrino de la novia el traga espadas John Gray, y asistieron á la ceremonia todos los tipos raros del museo. Moffit, el hombre de la piel mosaico, es viudo. Su primera esposa, como la de Barba azul, ha muerto; no se sabe de fijo de qué. Era una gigantaza rusa de 500 libras de peso. La segunda, una «beldad» cir casiana, siguió el camino de la primera; y la señorita. Hernandez ocupa el número 3.

La disposicion del presupuesto relativo á cédulas personales dice lo siguiente:

«Se autoriza al gobierno para que

pueda arrendar total ó parcialmente el impuesto de cédulas personales siempre que se asegure para el Estado el mayor producto obtenido en los años anteriores ó el actual, y una participacion prudente en los aumentos que sobre el mismo mayor producto, realizado pueda obtener el arrendatario.»

SECCION SEGUNDA.

El hada de los cangrejos.

(CUENTO ESTONIO.)

(Conclusion.)

Al oír aquella blasfemia, miró Loppi con estupor á su esposa, Evidentemente habia perdido el juicio la pobre mujer.

—Haz lo que quieras, dijo; no molestaré al hada con semejante locura.

—Eso es lo que vamos á ver, gritó furiosa la reina. ¿Olvidas quién soy? Si no me obedeces en el instante, hago que te corten el pescuezo.

—¡Voy corriendo! exclamó aterrado el leñador. Morir por morir, pensó, tanto vale que sea por mano del hada pue por la de mi mujer. ¡Quizás la cangreja tenga piedad de mí!

Marchaba como un hombre ébrio, y se halló en la orilla del estanque, sin saber cómo habia llegado hasta allí. Inmediatamente comenzó á gritar como un loco: *¡Amiga cangreja! socórreme!*

Ninguna voz respondió á la suya. El estanque permanció silencioso, sin que se oyera ni el vuelo de una mosca. Llamó segunda vez, sin obtener respuesta, y á la tercera, contestó una voz severa:

—¿Qué quieres?

—Para mí nada. ¿Qué puedo yo desear? Pero la reina, mi esposa, me ordena el venir aquí por última vez, —¿Qué quiere ahora?

Loppi cayó de hinojos, y exclamó: Perdóname, no es culpa mia pero quiere ser el buen Dios.

La cangreja sacó medio cuerpo fuera del agua, y tendiendo hacia Loppi una pinza amenazadora, gritó:

—Tu mujer es loca de atar, y tu debias ser ahorcado, ¡imbécil! La cobardia de los maridos es la que alienta la locura de las mujeres. ¡A la perrera, miserables, á la perrera!

El hada se hundió en el estanque, con tal cólera que el agua silbó como si hubieran sumergido en ella un hierro candente.

Loppi cayó en tierra, como herido por un rayo. Cuando volvió en sí, y se puso en marcha, reconoció el camino que habia recorrido tantas veces. La linde del bosque limitado por raquíticos abetos, charcos de agua por todas partes y más lejos una miserable choza; habia vuelto á la pobreza. ¿Qué dirá Masicas? ¿Cómo la consolaré? No tuvo mucho tiempo para estas tristes reflexiones, porque una bruja cubierta de harapos le saltó al cuello, como si quisiera extrangularle.

—¡Por fin vienes, canalla! Nos has perdido por tu necedad y tu cobardia! Tu eres el que has irritado

contra mí á tu maldita cangreja: Ya me lo temia, porque jamás has hecho nada por mí, y siempre has sido un egoista. Morirás á mis manos.

Y le hubiera arrancado los ojos, si Loppi no hubiera conseguido sujetar los brazos de su mujer.

—¡Ten cuidado, Masicas! ¡Cálmate, ó te pondrás mala.

¡Trabajo inútil! Loppi sentia que se le acababan las fuerzas, cuando repentinamente se le hinchó el cuello á aquella fúria, su cara enrojeció é inclinándose violentamente hacia atrás, levantó los brazos y cayó al suelo como una masa inerte. Estaba muerta.

Loppi lloró á su mujer, como debe hacer todo buen marido, y la enterró al pie de un grande abeto próximo. Sobre la tumba colocó una lápida, que rodeó con un muro de piedras para que no penetraran los animales del bosque. Cumplido aquel triste deber, volvió á su cabaña é intentó vivir.

Pero se apoderó de él la desesperacion, porque no habia nacido para vivir solo.

—¿Qué haré ahora? decia llorando. Héme aquí aislado, abandonado y encargado de mí mismo. ¿Quién pensará ahora por mí, hablará por mí y obrará por mí, como lo hacia mi querida esposa? ¿Quién me despertará diez veces durante la noche para decirme lo que debo hacer al día siguiente? No soy más que un cuerpo sin alma, un cadáver, porque la vida se me ha ido con mi pobre Masicas. No me resta ya más que morir.

Y decia la verdad. Al volver el invierno, un campesino que entraba en el bosque vió un hombre tendido sobre la nieve. Era Loppi, muertode frio, de miseria y de pesar sin que un amigo ó un vecino le hubiera cerrado los ojos. La helada mano tenia un punzon, con el cual habia grabado sobre la tumba este último homenaje rendido á la que habia sido el encanto de su vida:

A la mejor de las esposas, el más inconsolable de los maridos.

LA HERENCIA DEL POBRE.

En una humilde habitación, que apenas baña del día el despnutar incierto, vese agitar á un moribundo anciano sobre insalubre, miserable lecho,

Al lado suyo, y con angustia amarga, se halla afigido un infeliz mancebo, sus tristes ojos con afán fijando en el livido rostro del enfermo...

—Aproximate, Luis; ven, hijo mio— clama el paciente con medroso acento, mientras el joven convulsivogime, entre las manos la cabeza hundiendo.

—No aumentes mi dolor cese tu llanto— dícele el padre— Yo de Dios respeto los altos fines. ¡Pues que muera es justo, tranquilo aguardo mi postrer momento!

Y tras palabras tan terribles, hubo un instante de lúgubre silencio, que interrumpía el joven con sus lagrimas, y con sus tristes ansias el enfermo.

Después, sus manos descarnadas, sobre el desgraciado joven extendiendo, continuó así, entre trémulas congojas que desgarraban su agitado pecho:

— Yo bien quisiera en mi ansiedad legarte una riqueza inmensa: Dios supremo, ante quien, siempre envilecido, humilla su torpe faz el populacho necio.

Pero ¡hay! que lucho con mi afán en vano, y solo darte, en mi impotencia, puedo un nombre honrado: esa sagrada herencia que de mis padres recibiera un tiempo...

Sigue la senda del honor, no empañes esta honradez sin marcha que te lego. ¡que hay algo mas en esta triste vida, que ambiciones y pompas y dinero!

¡Hay un Supremo Juez una conciencia que por igual al rico y al plebeyo encadena á su ley, así pagando el bien y el mal con merecido premio!...

— ¡Padre mio; morir!... —
— ¡Si, Dios lo quiere!
Tuyo será mi postrimer aliento...
¡Hijo, yo te bendigo... nada temas: la providencia velará tus sueños!...

Quedosa inerte el infeliz anciano... Lanzó un gemido el misero mancebo. Y un sol de invierno con sus tintes pálidos vino á inundar el fúnebre aposento...

Vicente Fernández Berzal.



A LA CIUDAD DE BURGOS CON MOTIVO DE LA RECEPCIÓN DE LOS RESTOS DEL CID.

SONETO.

Un héroe tuviste cuya historia la patria historia sus grandezas llena y cuyo nombre por dó quier resuena envuelto en el laurel de la victoria.

Hoy que te honras, honrando la memoria del noble Cid y la sin par Jimena une al puro placer que te enajena el placer que yo siento por tu gloria.

Después de siete siglos, á tu seno vuelven sus restos, y en tu amor profundo de noble orgullo los recibes lleno y prorrumpes en pátrios regocijos; ¡Bien haya el Pueblo que á la faz del mundo honra tan bien á sus preclaros hijos!

Pedro Ibañez Gil.

Burgo de Osma, Marzo 11 de 1883.



CHARADA.

Un tres dos de dos tercera queriendo prima á su dama prometió porque le quiera hacer brillante carrera ya que amor su pecho inflama.

Tuvo el tunante razón; pues se quitó el pantalón, hechóse al Duero á nadar llegando sin descansar al todo, que es población.

F. C. R.

(La solución en el número próximo.)

Solución de la charada del número 37.

PES-QUE-RA.

ÚLTIMA HORA.

Acabamos de recibir el siguiente telegrama que nos envía nuestro director desde Madrid.

PEDRO IBÁÑEZ.

Firmada ocho diputados proposicion pidiendo se incluya plan general Estado, carretera San Leonardo al Burgo.

Marques Cayo del Rey presentada proposición, hay esperanza se haga. Falso haya devuelto sociedad crédito general ferro-carril.

Escribano.

BURGO DE OSMA:

IMP. DE LA VIUDA DE MARTIALAY.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMERCIO DE VALERO BROTO.

Habiendo regresado hace breves dias de Barcelona y Zaragoza de hacer compras para la próxima temporada, tengo el gusto de participar á mis numerosos favorecedores que acaba de recibirse un gran surtido en Cretonas y Percales novedad tanto para faldas como para camisas, Lanas lisas y labradas, Telas de colchon y cubiertas de las principales fábricas de Barcelona, Rasos de infinitos colores para adornos.

ESPECIALES PARA SEMANA SANTA.

- Merinos negros de 8 á 22 reales vara.
- » café de 9 á 16 »
- Estameñas café para habitos.
- Correas y escudos para los mismos.
- Fayas y glases negros de varios precios.
- Puntillas de 2 y 3 cuartas ancho de gran novedad para altares.
- Gran surtido en flecos negros y agremanes azabache.
- Guantes cabretilla en todos los colores.
- Florés desde 3 á 20 reales una.
- Pulseras finas, pendientes de plata.
- Crucifijos de mesa y con pila, y otra infinidad de cosas á precios sumamente arreglados.

PRECIO FIJO.

TRAVIESAS, POSTES TELEGRÁFICOS, MADERAS PARA CONSTRUCCION, DE ENEBRO.

Las personas que quieran interesarse en su compra, pueden tratar las condiciones con D. José Ibañez Odone, Calle Mayor núm 28, Burgo de Osma.

La proximidad de la finca al trazado del ferro-carril, hará sumamente económico el transporte.

Precios convencionales.

EL DERECHO AL ALCANCE DE TODOS.

JURISPRUDENCIA POPULAR

POR D. FRANCISCO LASTRES.

Están publicados los tomos siguientes:
 El Matrimonio.—El Testamento y la Herencia.—El Arrendamiento y el Desahucio.—La Patria Potestad.—La Tutela y la Curatela.—El Préstamo.—La Compra venta.—Las Servidumbres.—El Legado, la Mejora y la Reserva.—Contratos y obligaciones.—La Fianza y la Prenda.
 Se venden á peseta el tomo, Librería de L. Montero, sucesor de la Viuda de Martialay, Burgo de Osma.

GARANTIA POSITIVA.



TODOS LOS MODELOS A 10 RS. SEMANALES sin mas anticipo.

10 por 100 de descuento al contado.

Hilos de algodón.-Torzales de seda. Agujas.-Aceite.-Piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura, ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.

SORIA 52.—Collado.—52.

EL PLATERO DIAMANTISTA Y GRABADOR EN PIEDRAS FINAS,

JUAN SANCHEZ ISIDRO.

Hace bonitos enlaces en toda clase de piedra de sortijas, medallones y sellos para lacre. Dora á fuego y galvanismo alajas del culto, las construye y compone. Hebillas desde 30 rs. en adelante. Compra antigüedades de arte, plata, oro, platino, y coral. Enseña á conocer las monedas falsas vendiendo los utiles necesarios, instruccion, Piedra, toque y acidos por 24 rs.

En este taller se construyen toda clase de alhajas desde el más infimo precio hasta el más elevado habiendo trabajado en los primeros talleres de Madrid y contando con elementos hasta la altura de los primeros de España.

NOTA. En este establecimiento hay tambien lápidas para enterramientos de Carrara y Beljica; graba toda clase de inscripciones, encargándose de su colocacion con cristales y marcos de metal.

PLAZA DE SANTO DOMINGO NÚM. 3.

VENTA.

En la jurisdiccion de Pedraja de San Estéban, y sobre las aguas del Due-ro, se vende un molino arinero de la propiedad de Clemente Herrero, con quien puede tratar el que quiere comprarle.

ALBUM DE CALCOMANIAS.

Contiene distintos juegos de letras para bordar y estampar. Precio 25 cénts. de peseta. Lib. de Montero

AGENCIA DE NEGOCIOS

CIPRIANO CACHO CABELLO. SORIA.

Sin otro gasto para los Ayuntamientos, que el premio del MEDIO por ciento de las sumas que perciban, esta Agencia se encarga de la facturacion y liquidacion de cuantos créditos la correspondan, pudiendo nombrar uno ó dos individuos de su seno que la perciban. Tambien se les facilitarán gratis, notas detalladas de las cantidades que tengan derecho á percibir en metálico y valores, de lo emitido, cobrado y pendiente y cuanto les sea necesario para conocer de una manera clara y positiva su estado económico, por lo que respeta al 80 por 100 de sus bienes vendidos.

PABLO HUERTAS

TINTORERO QUÍMICO Y QUITAMANCHAS

BURGO DE OSMÁ, CALLE MAYOR NÚM. 26. Soria, Sastrería de Ortega.

Se tiñen y limpian, con la mayor perfeccion, prontitud y equidad, toda clase de trages de caballeros, señoras y niños; paletós, pantalones, capas y chalecos; vestidos, mantones, pañuelos, cintas, y cualquiera otra prenda de vestir, sea de la clase que quiera.

Tambien se dá lustre y se limpian toda clase de paños, mantones etc., etc., para cuyas operaciones hay preparadas varias prensas con arreglo á los adelantos modernos.

Acudid á mi tintoreria, y quedareis satisfechos.

DEVOCIONARIOS.

Hay un buen surtido de devocionarios y Semana Santa, desde 2 á 100 reales, librería Plaza mayor 4.

SUBASTA VOLUNTARIA.

De una heredad compuesta de 18 pedazos de tierra de secano, de 1.^a, 2.^a y 3.^a calidad, sita en término de Barcones, que miden en junto 12 fanegas, 1 celemin y 3 estadales de marco nacional. Tendrá efecto á las 12 del dia 27 de Marzo del año actual, en la villa del Burgo de Osma, ante el Notario D. Ramon Alonso, bajo el tipo de 4,500 pesetas, sin que se admita postura inferior, debiendo los licitadores depositar previamente el 2 por 100 de dicha suma, destinado para la indemnizacion de perjuicios en su caso.—Burgo de Osma 26 de Febrero de 1883.—El dueño, —Santiago Gil,—El Notario—Ramon Alonso.

VICENTE GARCÍA ZORNOZA, Agente de Negocios y Apoderado de un crecido número de retirados, licenciados con cruces pensionadas y de padres que han perdido sus hijos en campaña; ofrece sus servicios á los partícipes que necesiten de Habilitado en esta Ciudad de Soria; advirtiéndoles que sus honorarios son muy módicos, y que para mayor comodidad de los interesados, tiene encargados en Almazán, Berlanga, Agreda, Burgo de Osma y Medina del Campo, en cuyos puntos lo mismo que en esta Capital, se les satisfarán sus haberes con toda exactitud. Tambien se encarga de la formacion y gestión de los oportunos expedientes para conseguir la concesion de pensiones de las clases expresadas.

Su casa calle de las Fuentes, número 8. en SORIA.